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写书初衷： 把孩子美好的天
性保护好

都市周末：《爸爸去哪儿》
结束不久， 你的新剧《父母爱
情》正在热播，这本书很“应景”
地出现。为什么这么快出书？

郭涛：本来没这个计划，是
出版社找到了我。 参加完节目
之后， 我从其他爸爸身上学到
了很多， 也从观众那里获得了
很多好的建议，感悟很多。我也
在书中提过，写这本书，很重要
的原因就是要保护石头作为孩
子的天性， 我要把孩子美好的
天性保护好。 这比一边破坏孩
子的天性， 一边寻求优秀的教
育理念去重新塑造他要重要得
多。这是我最想总结的。

都市周末：显然，参加节
目让你们几位爸爸“火”了。你
觉得参加节目对你有怎样的
影响？对石头呢？

郭涛：这个节目让我和石
头有了前所未有的长时间亲
密接触， 让我们彼此了解，这
是最珍贵也是最有意义的。至
于石头呢，他现在也是一个小
名人了， 有好多小朋友喜欢
他，和他合照，但他在学校还
是和平常一样。石头上学的学
校国外老师同学比较多，大家
只知道石头去参加了一项课
外活动。因为外国人不怎么看
《爸爸去哪儿》。

我不希望石头成为毫无生气
的“宅男”

都市周末：您在书中反复

提到“毛茬”教育，“毛茬”教育
是什么？都说女孩要富养，对待
女儿也会加入“毛茬”成分吗？

郭涛：毛茬教育就是在平
时生活中，放养石头，任他登
高爬低、滚一身泥回来，我从
不批评他， 男孩就应该这样。
不过他受伤次数也确实多了
点， 我还是提醒他自己要小
心。我小时候还从房顶上掉下
来过呢，虽没受伤，但也摔得
不轻，这些都是小男孩在这个
年龄段必须经历的“毛茬教
育”。这样培养的孩子，身上绝
不会缺少这种自然的、 真实
的、原始的气质，这是男孩应
有的气质。我觉得现代城市里
的孩子， 生活在钢筋水泥里，
不够阳光向上。我不希望石头
成为毫无生气的“宅男”，我想
把北方男人外向的性格传承
给石头。

但对于女儿，我不会像对
待石头一样。一般大家对“女
孩富养”的理解是要给她吃最
好的，穿最好的。但我认为应
该将“富”体现在精神层面，让
她知道更大的世界、了解更多
的人情世故和文化。在欧洲国
家，我常常看到不管大学生还
是成年人， 他们对电影的喜
好、对音乐的尊重、对文学的
痴迷， 涉猎艺术类兴趣之广
泛，都是我们比不了的。这是
一种修养，或者说是生活的一
部分。而且我觉得，女孩一定
要有自尊，要有事情干。她做
的事情是她喜欢做的，而且是
使她心情愉快的。我们需要给
她一种相对自由、平缓、舒服、
优雅的环境，让她心平气和地

做事。如果将来女儿有条件那
样做事，我会很开心。我希望
她有王诗龄一半的情商和田
雨橙一半的潜能，就够了。

父亲的魅力是父亲力量的直
接体现

都市周末：这次“曝光”了
石头的一些隐私，比如“人在
外，不拉臭”，有提前跟他沟通
吗？

郭涛：这是小孩的一些习
惯，洁癖，我想每个人都有，这
些都是真实的，我就把他的真
实分享出来，我觉得这不算是
“曝光”。我觉得这也是孩子天
性的一个体现吧。

都市周末：新书取名《父
亲的力量》， 你觉得对于一个
男孩，父亲的力量在哪里？

郭涛： 对于一个男孩来
说，父亲本身是非常重要的角
色， 父亲的魅力是父亲力量
的直接体现。 你是想让孩子
怕你，还是让他服你？对孩子
而言， 你产生的应该是一种
吸引力。当你年迈，你应该希
望他回家看你不是出于义
务， 而是因为你对他的吸引
力， 他可以回来跟你谈谈人
生。 他觉得我的父亲是可以
沟通的， 我们之间有一种神
秘的互相吸引的力量， 他信
服你才愿意与你沟通， 这才
是父亲的力量。 父亲不是用
来害怕的，而是用来崇拜的。
父亲的魅力来自于你怎么
说，怎么做，你怎么让孩子感
受到你的爱。我要把我对他们

郭涛接受本报独家专访，谈“父亲的力量”

“我要把孩子美好的天性保护好”

演员郭涛因参
加《爸爸去哪儿》节
目成为热门人物，他
特殊的教育方式也
引起很多争议。4月，
郭涛推出首部文字
作品《父亲的力量》，
讲述与石头的幕后
父子情，袒露成长的
“灰色记忆” 与不为
人知的家庭往事。4
月24日，郭涛接受本
报记者独家专访，畅
聊心事。

的爱传递给他们。外界有评价说我比
较严厉，这种严厉有一部分原因是节
目组安排的镜头带给人的印象，其实
我觉得我只是想让他冷静下来。

一直没得到父亲的拥抱，给儿子足
够的拥抱，也慰藉自己

都市周末：您在书中提到，在和孩
子的亲密互动中， 从自己父辈那里得
不到的一些缺失被弥补， 被修复和治
愈。我很赞同。

郭涛： 有人问过我，“你的父亲都
没有这样亲近过你， 你是如何做到这
一点的呢？ 是不是做演员让你解放了
被压抑的天性？”我想说，哪有那么复
杂，我知道自己一直渴求父亲的拥抱，
但没有得到， 所以现在我得给我儿子
充足的拥抱， 让他不要渴求这种身体
接触，让他身心健康发展。而这种满足
是相互的，在我拥抱石头时，我心理上
也得到了极大的慰藉和补偿。

都市周末： 在书中你披露了很多
经历，包括自杀经历、父母离婚等。不
少痛苦经历对很多人来说是隐痛，不
想去触碰。你选择袒露，是因为看开了
吗？

郭涛：倒也不是说真的看开了、放
开了，只是随着年龄和阅历的增长，尤
其是当了爸爸之后， 我能够越来越理
解父母的难处。时间长了，自己也能接
受了。我写这本书，可能会引发一些质
疑， 但是我能保证这里边都是我真实
的东西。

聊女儿：不希望她为生活奔波，或为
了某个臭小子受苦

都市周末：从书里看得出，你对夫
妻相处、孩子教育很有见地。而如书中
所说，你成长时家庭并不和谐，父母常
吵架后来甚至离婚。 您的心得和经验
源自哪里呢？是有跟朋友作过探讨，还
是有特别的补课？

郭涛：都有，因为从小从父母那里
得到了一些负能量，我会自己反思，自
己去思考。 我尽量避免自己得到的负
能量再出现在我的孩子身上， 而是尽
力去弥补我从小就没有的东西。当然，
有了石头之后， 我会经常和朋友聊一
些育儿经验。参加节目的时候，我们几
个爸爸也经常在一起聊聊各自的教育
方法和一些棘手的问题。

都市周末： 对未来的石头你有怎
样的期待？为什么？

郭涛：我希望保护好石头的天性，
让他“纯天然”的长大，不去给他施加
过多要求，至于长大后，他有自己的生
活和自己的选择，我不去干涉。

对于女儿也一样， 我不奢望她将
来是个才女，也不期望她当女企业家、
女领导，这样的人生很苦、很累、很坎
坷。我不希望她为生活奔波，或者为了
某个臭小子受苦。 她的人生最好平淡
一点， 不要太多起伏———好像要求太
高， 那就请原谅我这个溺爱孩子的父
亲吧。
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